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應健全學校午餐採購監管制度
本港學校午膳供應接連爆出食安事

故，多名學生上周進食「活力午餐」
飯盒後感不適，有人要送院。「活力
午餐」昨日和今日暫停供應，超過200
間中小學校10萬餘名學生大受影響。
學生飲食健康事關社會未來，但從近
日不斷透露出來的消息，學校飯盒質
素問題存在已久，讓人擔心相關監管
不力。當局必須從速徹查，研究跨部
門監督學校午餐食安的具體方案，為
學生茁壯成長創造有利條件。
衞生署早前通報一宗小學與「活力

午餐」相關的懷疑食物中毒個案。所

涉學校位於屯門，校方昨日表示，上
周四一名小五女生食用「活力午餐」
飯盒後感到不適需要送院，翌日再有2
名學生進食飯盒後感到不適。校方對
事件感到憤慨，已成立專責小組，每
天監察午膳供應情況及飯盒質素，並
會約見「活力午餐」供應商，跟進飯
盒質素及往後安排等。
根據當局2020年修訂的《學校膳

食安排指引》，學校應根據本身情況
制定適當程序，選擇最能以環保形式
為學生提供健康及營養豐富的午膳及
小食的供應商。然而，學校在有限的

人力、物力及財力資源下，要為學童
提供兼具營養、衞生和經濟實惠的午
餐，工作表面看似簡單，實則牽涉的
因素十分繁雜。過往有學校和家長反
映，「活力午餐」經常發生延遲送
飯、煮得不夠熟和食物質素參差等情
況，但問題亦一直未能解決，說明單
靠學校，實在力有不逮。
本港自下月起，將進一步簡化食物

業牌照申領程序，採用「先發牌、後
審查」的制度，初期適用於小食食肆
和食物製造廠，之後推展至其他食物
業牌照。此新形勢下，教育局、食環

署和衞生署等部門，不能只是提供指
引，應聯手研究確保學生在校吃得安
全健康的具體方案，包括協助學校評
審供應商的資歷、為學生餐單建立營
養指標，定期進行食物製作實地稽
查，以及監察校內販賣食品和飲品的
安全等。
教育乃百年樹人大計，學校提供之

午餐不僅要滿足學童成長所需各類營養
要素，亦有助培養學生守秩序、有禮
儀，從小灌輸減少廚餘和餐具回收等環
保意識，因此政府各相關部門責無旁
貸，應從速健全午餐採購和監管制度。
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由博愛醫院主辦、上海商業銀行
冠名贊助「上海商業．博愛單車百萬
行 2023」將於4月16日舉行，這個全
港最大型單車慈善籌款活動受新冠疫
情影響，已闊別香港3年。擔任「活動
大使」的前港隊單車手黃金寶，今屆
首次帶同兒子參與單車活動，「（讓
兒子）從自己的利是錢中拿出一半做
報名費。」
今屆單車百萬行會沿用歷年大受

歡迎的路線，由青沙公路出發前往昂
船洲大橋，途經南灣隧道，全程約13
公里，沿途可飽覽藍巴勒海峽及維港
景色，並為全港最大安老院舍「博愛
屯門藍地長者護理及護養安老院舍」
籌募經費。賽事組別分為「個人組」
與「企業及團體組」，年滿6歲或以上
便可報名參加。香港羽毛球「一哥」
伍家朗會聯同前香港單車隊代表馬詠
茹，及前香港花式溜冰代表馬曉晴組
成「Star Rider」參與。

即日起至3．8接受報名

在昨日舉行的活動啟動禮上，博
愛醫院董事局候任主席陳首銘表示，

該活動既能推動香港單車運動發展，
又能籌募善款，寓運動於慈善。今年
單車百萬行繼續由任賢齊擔任「活動
大使」，並邀得「亞洲車神」黃金
寶，以及藝人兼前香港游泳奧運代表
方力申擔任「愛心之星」。黃金寶表
示，「從未試過與兒子一同參與單車
活動，相信今次會是特別的經歷，相
信13公里他都可以踩得到，小朋友最
好要有大人陪伴。」首次參與這慈善
活動的馬詠茹表示，13公里賽程對她
沒有難度，但能在不開放公眾的昂船
洲舉行倒有不同的體驗，又指近年很
多慈善活動與體育結合，是一個很好
的推廣機會。
博愛單車百萬行2023由即日起至

3月 8日接受報名，個人組報名費為
780 元，企業及團體組報名費 3.2 萬
元，參加者均可獲得限量選手包一
個，包括Sanrio家族成員主題指定款
式單車衣一件、限量運動毛巾。活動
又另設「最高籌款獎」冠、亞、季
軍、「最具創意服飾獎」、「團隊精
神大獎」等多個獎項，鼓勵參加者突
破自我，並廣邀親友捐款支持。

黃金寶父子兵踩單車百萬行
■博愛單車百萬行闊別3年後，於4月中再啟動，圖中為黃金寶。
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上周六（18日）聯合醫院手術室
一支Getinge生產的手術燈，

從天花墜下手術床，擊傷一名醫護
人員，幸手術室當時沒有病人，事
件引起社會廣泛關注。醫管局昨表
示，一直有既定程序為手術燈進行
定期檢查及保養，在事件後已要求
承辦商加密檢查手術燈次數，以後
每一兩星期會檢查一次，亦已委託
獨立的工程事故分析專家林超雄博
士進行調查。
另外，為了加強保障安全，醫管

局已安排檢查其餘品牌的手術燈，預
計未來數天內會完成。醫管局總行政
經理（醫療成效及科技管理）黎靖匡
表示，16間手術室需暫時停用，分布
於不同聯網。公立醫院已陸續通知受
影響病人及重新安排手術時間，並會
為病人提供協助。
醫管局高級行政經理（工程）

源栢樑昨在電台節目表示，手術室
內有基座安裝在天花板石屎內，連
接的支架上有螺絲繫住手術吊燈，
「因為燈不時移動、會上下左右移

動，少不免會有少許鬆……如果
（螺絲）鬆了，承受力量的表面不
同，有地方受壓，在這情況下螺絲
有機會斷裂。我不知什麼情況下斷
裂，不知是否一兩支（螺絲）斷
裂，加大壓力後令其他斷裂，這仍
待專家給予意見。」出事的手術燈
自2015年起使用，加裝顯示屏後重
約100至200磅，源栢樑指醫管局每
年會保養一次，涉事的聯合醫院手
術燈曾在兩個月前進行原廠檢查；
他強調：「鬆唔一定有事，係安全
起見停用，盞燈成日郁，少不免有
少少鬆，正常每年保養都要睇螺
絲，如果鬆咗要收番緊。」
工程師盧覺強根據相片分析，

肇事手術燈事發時疑因金屬疲勞導
致螺絲鬆脫，甚至斷裂，由於支撐
點沒出現問題，估計可能是螺絲太
脆弱或幼細所致。對於醫管局指出
事手術燈兩個月前剛完成保養，他
懷疑檢查時不夠仔細導致事故，相
信是人為疏忽問題。

私院同款燈暫無問題

此外，私家醫院聯會昨表示，
接獲衞生署通知要求各私院檢視院
內手術燈有無問題。其中養和醫院
表示，有使用聯合醫院同款手術
燈，養和醫院工程人員檢查後確定
安全無誤，亦已安排承辦商進一步
檢查，暫時無手術受影響。聖德肋
撒醫院表示，一兩年前曾透過同一
承辦商，購入同一牌子、另一個型
號的手術燈，初步已由工程師檢
查，無發現有問題，亦已要求承辦
商盡快到醫院檢查，無手術室需要
停用。

聯合醫院日前發生巨型手術燈墜下意外後，醫管局已完成檢查
公立醫院手術室所有Getinge生產的50支手術燈，發現當中16支
不同型號手術燈的螺絲可能存在風險，有關手術室需暫時停用，小
量預約手術服務受影響需改期。初步調查顯示，肇事手術燈因常移
動，螺絲現鬆脫，導致組件受壓、斷裂。醫衞局局長盧寵茂昨發聲
明，認為事件非常嚴重，強調用於手術室的高規格醫療器材出現如
此嚴重事故絕對不能接受，已責成醫管局必須與承辦商嚴肅跟進及
徹查事件。

■聯合醫院日前發生巨型手術燈墜下意外。 資料圖片




